
2020年力争减少散煤两亿吨

工业煤控如何发力？
调整能源结构、发挥节能潜力是关键

◆本报记者文雯 见习记者鲁昕

节能潜力仍然排在第一

高耗能工业通过供给侧结构性改革实现煤控目标

新形势下煤控工作任重道远

能源结构清洁化是关键
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◆晏利扬

12 月 12 日早晨，位于
浙 江 省 余 姚 市 三 七 市 镇
的 某 不 锈 钢 有 限 公 司 操
作 工 在 操 作 轧 机 时 发 现
测厚仪仪表显示不正常，
随 即 马 上 通 知 了 公 司 辐
射 安 全 领 导 小 组 相 关 负
责人，检查后发现放射源
丢失。随后，这个公司立
即 启 动 本 单 位 的 辐 射 事
故应急预案，疏散车间内
的职工，并报告余姚市环
保 、公 安 、安 监 和 卫 计 等
部门。

由于此次丢失的放射
源为Ⅲ类放射源，属于较
大辐射事件。余姚市环保
局接到报告后，立即向余
姚市政府和宁波市环保局
报告，余姚市政府随即向
宁波市政府报告。经余姚
市政府批准同意，立即启
动余姚市突发辐射环境污
染事件应急预案，并成立
现场指挥部，指令环保、公
安、安监、卫计等部门立即
赶赴现场进行处置。

与此同时，宁波市环
保局接到报告后，立即将
辐射事件报告给宁波市政
府和浙江省环保厅。宁波
市政府接到报告后，立即
将辐射事件报告给浙江省
政府。经宁波市政府批准
同意，宁波市突发辐射环
境 污 染 事 件 应 急 预 案 启
动。宁波市突发辐射事件
应急领导小组立即派出宁
波市环保、公安、卫计等部
门和相关专家组成的工作
组赶赴事发现场，参与、指
导现场应急救援行动。

在 现 场 指 挥 部 的 统
一 指 挥 下 ，环 境 监 测 、事
故 调 查 、安 全 保 卫 、医 疗
救护 4 个应急小组按指令
分别展开应急处置工作，
并 搜 寻 丢 失 的 放 射 源 。
经 公 安 部 门 对 现 场 人 员
进 行 调 查 和 查 看 放 射 源
丢失现场监控录像，初步
确 定 丢 失 的 放 射 源 可 能
随 边 角 料 一 起 进 入 了 车
间 外 废 料 堆 。 经 环 境 监
测组监测发现，车间外废
料堆附近点位辐射剂量水

平异常，没多久，环境监测
组在废料堆内找到一枚放
射源，经确认是丢失的放
射源。找到的放射源马上
被安全转移到该企业的放
射源暂存库。

在 随 后 的 监 测 中 确
认，事故现场放射性水平
已经控制在环境本底范围
内。同时，根据监测结果
和调查情况，本次辐射事
件可能受照射人员的辐射
剂量均低于公众年有效剂
量限值。根据专家组的建

议意见，经请示宁波市政
府批准同意，现场指挥部
宣布终止应急响应。

是的，想必读者也已
经看出来了，这只是一场
演习。核与辐射安全是国
家安全的重要组成部分，
事关环境安全、公众健康
和社会稳定。为切实提高
余姚市突发辐射环境污染
事件的应急能力和水平，
宁波市环保局会同余姚市
政府在余姚市三七市镇的
某不锈钢有限公司举行了
此 次 宁 波 市 2017 年 度 突
发辐射环境污染事件应急
演习。

演习总指挥、宁波市
环 保 局 副 局 长 瞿 尔 平 表
示，本次应急演习非常成
功，有效检验了企业、区县

（市）和宁波市三级辐射应
急预案针对突发辐射环境
污染事件的响应能力和处
置能力。接下来，宁波市
将认真分析总结本次应急
演习的成效，进一步完善
应急响应、信息报送等程
序，确保今后在真正面对
突 发 辐 射 环 境 污 染 事 件
时，能够响应及时、处置到
位和信息报告及时。

宁波市举行2017年度突发辐射环境污染事件应急演习

参加此次应急演习的人员在进行现场实际操作。

应急演
习 指 挥 现

场。

中国散煤综合治理报告发布

宏观经济向好导致今年煤炭消费回暖

廊坊大城县领导挂帅抓 企业尽责不懈怠

为235家企业定做应急减排公示牌

《能源发展“十三五”规划》第一
次设定了与煤炭消费总量有关的约
束性指标，提出到 2020 年，煤炭消
费比重降低到 58%以下，煤电机组供
电煤耗达到 310克标准煤/千瓦时以
下的目标。这对推动能源转型、治
理大气污染和应对气候变化有重要
意义。根据《报告》，淘汰 10 蒸吨及
以下燃煤小锅炉和工业小锅炉是散
煤治理的关键，淘汰落后产能是工
业小锅炉散煤治理的重要内容。

杨富强指出，要采取有效措施，
使煤炭消费继续保持在下降的通道
中，争取将部门的煤控经验与地方
试点相结合，实现 2020 年比 2015 年
减少煤炭消费 4.2 亿吨的目标。狠
抓煤控不放松，实现经济发展与二
氧化碳排放绝对脱钩。

在工业小锅炉方面，《报告》提
到，截至 2015年底，35蒸吨以下工业
小锅炉燃煤 2.2 亿吨，其中有将近
50%用在 10蒸吨以下的燃煤小锅炉，
约 70%用于工业领域。小锅炉治理
过程中，清洁能源替代应该优先应用
于 10 蒸吨以下燃煤小锅炉，在排放
能够达标的情况下，可采用洁净煤。

李雪玉建议，首先要对燃煤小
锅炉进行全国性普查，采用在线登
记系统，追踪燃煤小锅炉使用、淘
汰、整治的进度。同时，要坚持以污
染物排放控制为核心，考虑到在特
定领域的应用和高效的运用方式，
在一些地方也可以考虑设立专项改
造资金，加快工业小锅炉的整治。

不久前由清华大学完成、能源

基金会支持的《中国如何在 2030 年
实现 PM2.5 空气质量全面达标——
基于能源及末端控制情景的数值模
拟探讨》报告中提出，74 个重点城
市的空气质量要在 2030 年实现全
面达标，必须加强末端控制，并从源
头上深化能源产业结构调整。“能源
结构进一步清洁化是保证未来我国
空气质量达标的关键所在。”清华大
学环境学院院长、中国工程院院士
贺克斌说。

贺克斌认为，如果不进行产业
结构和能源结构升级，“大气污染治
理基本上就要走入死胡同”。以往
大气污染治理削减的污染物总量，
无法达到在 2030 年大气质量全面
达标的要求。因而，调整能源产业
结构是必由之路。“现在，‘2+26’城
市有关部门均非常重视大气污染治
理，因为大气质量与本地区的发展
密切相关。”贺克斌说，强化末端控
制并进行产业升级，实际上是环境
保护同经济相协同，通过环境保护
实现供给侧改革，在实现供给侧改
革的同时也推动环境保护，从而实
现双赢。

清华大学地球系统科学系教授
张强指出，精准的末端控制可以将
主要的污染物在 2015 年的基础上
削减 10%~30%左右，而使用强化的
末 端 控 制 ，削 减 幅 度 基 本 在 50%~
65%左右。“仅靠末端治理很难使所
有城市达标，调整能源结构是未来
城市 PM2.5 的浓度实现全面达标的
关键。”张强补充道。

本次会议上，中国煤控项目散
煤治理课题组发布了《中国散煤综
合治理调研报告 2017》（以下简称

《报告》）。《报告》的研究范围包括
城镇和农村生活散烧煤、农业散烧
煤、商业及公共机构散烧煤以及工
业领域中 35 蒸吨及以下的燃煤小
锅炉和工业小窑炉散烧煤。《报告》
提出中国煤控项目的散煤治理目
标 ，到 2020 年 力 争 减 少 散 煤 两
亿吨。

2017 年前三季度，工业部门的
燃煤量比去年增加了 1.6%。中国
煤控项目研究核心组成员、自然资
源保护协会能源、环境与气候变化
高级顾问杨富强博士介绍说，在连
续 3 年煤炭消费量下降的情况下，
今年煤炭消费量比去年有所回升。

“1 月~10 月，火力煤发电量增
长了 5.4%，除了水泥以外，其他建
材行业煤炭消费量都有所增长。这
对我们 2017 年的煤控目标提出了
严峻挑战。”杨富强说。中国煤炭工
业协会统计与工信部的统计数据也
证明了这一观点。2017 年 1 月~10
月，90 家大型煤炭企业原煤产量完
成 20.3 亿吨，同比增加 1.5 亿吨。其
中，排名前 10 家的企业原煤产量合
计为 12.2 亿吨，占大型企业原煤产

量的 60.1%。
“主要是因为今年宏观经济形

势稳中有进，稳中提质，稳中向好。”
国家发改委能源研究所副所长张有
生表示。

2017 年，经济增长加速。前三
季度 GDP 同比增长 6.9%，规模以上
工业增加值同比增长 6.7%，增速比
上年同期加快了 0.7 个百分点。中
国煤控项目分析师李雪玉表示，供
给侧结构性改革推进实体经济有效
发展，制造业成为支撑工业增长的
主动力。

“2017 年电力和工业部门主要
耗煤行业产品产量及煤耗有所增
加。”李雪玉强调，“我们要足够警
惕，落实工业部门的煤控和污染物
减排工作，这是落实‘大气十条’，打
赢蓝天保卫战的关键。”

张 有 生 认 为 ：“2017 年 我 们 的
能源形势用‘回暖’来描述可能更
加准确。”从量上看，煤炭消费量不
降 反 升 。“ 过 去 3 年 煤 炭 产 量 累 计
下 降 了 4.6 亿 吨 原 煤 。 今 年 1 月 ~
10 月份，煤炭产量同比增长 4.8%左
右，煤炭进口量同比增长 12%。”他
认为，未来几年中国煤炭消费量要
持续、长期地保持像过去 3 年的下
降，难度比较大。“最近几年，煤炭
消费量的增长有可能进入所谓的
平台期。”这意味着煤炭消费量增
长形势绝对不可能再反弹到过去
黄金 10 年期间增长两亿多吨的水
平。未来 3 年~5 年内处于平台期
的波动可能性更大。
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限公司打
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高炉。

图为河北省秦皇岛

市海港区在农村中小学

推行的电采暖工程。
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第四届中国煤炭消费总量控制与能源转型国际研讨会日前在京召开。大会以“砥

砺前行，保卫蓝天”为主题。在今年前三季度工业部门燃煤量升高的情况下，会议对工

业煤耗上升的原因以及新形势下如何开展工业煤控工作作出了解答。本版特刊发相

关报道，以飨读者。

国家发改委能源研究所效率中
心和部门煤控课题组的研究人员，分
享了新形势下如何通过深化供给侧结
构性改革实现工业控煤目标。研究人
员指出，重点用能工业部门是煤控工
作的主战场。供给侧结构性改革要与
煤控全面结合，互相促进。部门层面
煤控和“三去一降一补”的具体任务取
得了阶段性成果，钢铁、煤炭超额完成
国家去产能任务，电力、水泥等工业能
效达到世界先进水平，工业经济效益
逐步恢复。

中国工程院院士、煤控核心小组组
长杜祥琬指出，从煤控的减量、替代、清
洁 3个途径上来看，节能的潜力仍然排
在第一位。“当前，中国的高耗能产业趋
于饱和，应该进行控制。其次，要控制
好煤电。现在煤电还在增长中，但是煤
电的年开工率、开工时间显示其仍处于
低效率运行的状态。在此情况下，煤电
机组装机总量却在不断增加，因此，必
须控制好煤电。第三，要控制好煤化工
产业。一些高碳项目会对中国煤炭总

量控制带来影响。”
能源替代是未来的方向，专家指

出，要结合工业具体特点，进一步明确
能源替代的应用领域，在手段上要进
一步发挥市场机制的作用。在政府层
面，要从供给侧角度进行改革和创新，
发掘跨行业、跨地区的系统节能。

“我们的能源系统效率只有 36%，
低于发达国家将近六七个百分点。”杨
富强指出，这两年煤炭去产能 4.4 亿
吨，钢去产能 1.5 亿吨，占国家 2020 年
计 划 的 56%和 82%，“ 这 是 很 大 的 进
步，企业亏损状况也有改变，现在企业
亏损已经下降 0.6%，在工业上的环保
投入也比其他行业高 16%。”

在煤电方面，华北电力大学教授
袁家海在会上指出，通过稳步推进需
求侧管理，可以提升能效节能电量。
他指出，假设从 2017 年起，通过各种
手段实现 150 亿千瓦时的能效节能电
量，并逐年增加 50 亿千瓦时，争取到
2020 年 可 实 现 900 亿 千 瓦 时 累 计 节
电量。

◆卢艳丽

“赶紧通知各车间负责人，全部停
产。镇上来通知了，今天中午 12 点启
动橙色预警，别忘了按公示牌上的橙色
按钮。”河北省廊坊市大城县某保温建
材公司环保总工张某，在接到了启动橙
色预警通知后，马上进行了紧急工作
部署。

记者看到，建材公司门口的墙上挂
着一块长约两米、高 1 米的长方形公示
牌，橙色灯闪烁，灯下橙色区域写着“重
污染天气Ⅱ级预警响应措施：全厂生产
性设备停产”。

大城县为将工业企 业 落 实 错 峰 生
产 及 重 污 染 天 气 应 急 管 控 措 施 落 实
到位，集中主要力量为应急减排清单
中 涉 及 的 235 家 企 业 量 身 定 做 了 公
示牌。公示牌上的灯点亮后，回传到
廊坊市空气质量智能管控平台，平台
上 的 灯 也 随 之 亮 起 。 政 府 及 主 管 部
门能够通过平台实时掌握企业是否已
经启动应急减排措施，并有针对性地调
度和监督。

高位推动 攻克难关

据 了 解 ，环 境 保 护 部 今 年 下 发 了

《重污染天气预警分级标准和应急减排
措 施 修 订 工 作 方 案》（以 下 简 称《方
案》），按 照《方 案》要 求 ，廊 坊 市 进 行
了重污染天气应急预案修编，同时要
求各县（市、区）督促重污染天气应急
预 案 减 排 清 单 中 的 企业尽快完成“一
厂一策”编制，全面落实好应急响应工
作。大城县政府积极响应此项工作，按
企业的排放、应急的要求定量，努力打
造示范区。

大城县作为廊坊 市 最 南 部 的 县 ，
下 辖 8 镇 2 乡 ，距 离 廊 坊 市 区 最 远 。
由 于 县 里 企 业 数 量 多 、分 布 广 ，存 在
路 途 远 、工 厂 多 、难 监 管 等 特 点 。 县
政府在调研时发现，对企业的应急响
应措施落地情况，执法部门往往无法
全面掌握，市、县两级监管工作存在较
大难度。

为使应急企业全员清楚 、让 现 场
督 察 方 便 快 捷 、让 应 急 工 作 扎 实 有
效 ，督 促 企 业 应 急 减 排 落 实 到 位 ，大
城 县 政 府 高 度 重 视 做 好 企 业 错 峰 生
产 和 应 急 响 应 落 实 工 作 。 县 政 府 主
要 领 导 、主 管 领 导 亲 自 带 队 ，邀 请 环
境 保 护 部 驻 廊 坊 市“ 一 市 一 策 ”跟 踪
研 究 专 家 组 ，和“ 千 人 计 划 ”PM2.5 特
别防治小组对大城县保温建材行业进
行现场调研，并对企业应急管控措施进

行技术指导。
截至目前，已完成了对旺村镇、大

尚屯镇、臧屯镇等乡镇 235 家企业的调
研工作以及“一厂一策”公示牌的安装
工作，预计 12 月 24 日前可全部接入管
控平台。

一厂一策 一目了然

根据《京津冀及周边地区 2017 年
大气污染防治工作方案》要求，8 月底
前，“2+26”城市要完成新预案修订工
作，夯实各级别应急减排措施，细化到
具体企业、工地和单位生产工序，并落
实到企业排污许可证中，确保措施可统
计、可监测、可核查。

廊坊市环保局相关负责人表示，编
制“一厂一策”涉及内容面广而复杂。
要督促企业高度重视，从机制入手，建
立建全组织机构。属地环保部门要制
定指导方案，落实包干、包片责任制，把
责任具体到人，使措施落实到位，确保
辖区按时完成编制工作。

公示牌的投入使用，充分考虑到了
企业在编制“一厂一策”工作中应该注
意到的问题。首先明确了企业的基本
情况，包括企业名称、具体地址、所属行
业、主要原辅料等。其次，主要生产工
艺流程及产污环节要以生产工艺流程
图的形式明确主要流程并注明污染物
排放情况，做到清晰、醒目，一目了然，
便于查找。

另外，预案减排措施中停产措施要
具体到生产线及设备，并在醒目位置配
上蓝、黄、橙、红四色标识牌。对于采取
轮流停、限产措施的要明确轮流方式及
批次，明确采暖季错峰生产和运输时间
节点，最终有助于提高治污效率、减少
污染物排放。

据介绍，将减排措施进行公示，使
企业全员能够掌握各级预警下的应急
响应措施，避免了应急响应措施落实不
到位的情况。除此之外，让公众都能参
与到对企业的监督中。执法部门督察
也更方便快捷，让应急工作扎实有效，
最大程度减轻重污染天气的影响，整体
改善大城县空气质量，让老百姓呼吸到
更加清新的空气。

图为廊坊市工业企业橙色预警当天的公示牌，内容包括企业名称、
行业类别等企业概况，最下面的红、橙、黄、蓝区域分别为各级重污染天
气预警应急响应措施。


